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AG ordinaire Lorraine Data Network 1 ASSEMBLÉE

1 Assemblée

1.1 Présents
– Jean-Christophe BACH
– Sébastien BADIA (secrétaire de séance)
– Éric DEPLAGNE
– Geoffroy FARRINET
– Sébastien JEAN
– Rémi JACHNIEWICZ
– Cédric LEINEN
– Vincent MOLLIMARD
– Émile MOREL
– Lucas NUSSBAUM
– Martin QUINSON
– Julien VAUBOURG (présidence)
– Adrien WAKSBERG
– Emmanuel (NYBI.cc)

1.2 Présents par procuration
– Alexandre BAILLY
– Chantal BERNARD-PUTZ
– Grégoire BRENON
– Lison COPEAU
– Christian DUCLOU
– Luc DIDRY
– Olivier FONTES
– Marion GUTHMULLER
– Guillaume HOFFMANN
– Thomas JOST
– Jonathan MARCHAND
– François VAUBOURG
– Marie-Odile VAUBOURG

1.3 Excusés
– Yoanne GIRARDIN
– Thomas GUILLOT
– Guillaume HOFFMANN
– William LARRIEU
– Yohan PARENT
– Antoine PRATS
– Olivier WATTÉ
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2 Bilan pour cette première année

Présenté par Sébastien JEAN (vice-président), sous forme thématique.

12/08/10 Première rencontre autour d’une bière pour parler du projet

23/10/10 Création de l’association (parution au Journal Officiel 1)

07/12/10 Site, listes de diffusion, ouverture du canal IRC, enregistrement INSEE et ARCEP

03/02/10 Première ligne ADSL, en marque blanche

19/02/10 Soirée premier abonné : plus de 30 personnes présentes et 15 nouveaux adhérents

26/03/11 Nous devenons membre fondateur de la Fédération French Data Network (FFDN) 2. Notre trésorier
Émile devient trésorier de la fédération.

09/05/11 Stand au village associatif de Solutions Linux (trois jours)

19/05/11 Stand au village associatif des RMLL de Strasbourg (trois jours)

19/05/11 Achat d’une banderole, de différents accessoires de communication, de posters 3, d’autocollants 4, ainsi
que de 32 tee-shirts 5

15/06/11 Ateliers « Héberger son courrier électronique » au festival Do It Yourself (DIY) de Nancy (deux jours).
Création d’une page dédiée 6 et largement complétée sur le sujet, sur le wiki.

23/06/11 Mise en place d’un service de regroupements de liens 7 (Status) dédié à la neutralité et la décentralisation
du Net, alimenté régulièrement par Sébastien JEAN (adhérent).

12/08/11 Soirée anniversaire de la première bière bue autour du projet LDN

17/08/11 Ouverture publique des demandes d’abonnement ADSL 8

08/09/11 Le Challenge du Président 9, un tee-shirt à gagner à la clef, aucun gagnant pour l’instant

10/09/11 Adhésion de notre 42ième adhérent(e)

23/09/11 Stand et mini-conférences au Forum Social Lorrain

15/10/11 Organisation de la première conférence du cycle NetCamp Mail & DNS de Benjamin Bayart à l’ESIAL :
environ 60 personnes présentes (la vidéo sera bientôt disponible)

28/10/11 Stand et conférence à la Journée du Libre au service des professionnels de Metz

05/11/11 Trois lignes actives plus une en cours, avec 43 adhérents

1. http://www.journal-officiel.gouv.fr/association/index.php?ACTION=Rechercher&WHAT=Lorraine+Data+
Network

2. http://www.ffdn.org
3. http://www.ldn-fai.net/wiki/Posters
4. http://www.ldn-fai.net/wiki/Sticker
5. http://www.ldn-fai.net/wiki/T-shirt
6. http://www.ldn-fai.net/wiki/Atelier_courrier
7. http://status.ldn-fai.net
8. https://adsl.ldn-fai.net
9. http://www.ldn-fai.net/wiki/Le_Challenge_du_Pr%C3%A9sident
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3 Bilan comptable

Présenté par Émile MOREL (trésorier).

Bilan 1100e en banque issus de 42 cotisations, des frais d’accès (FAS) de 2 lignes ADSL, des marges liées aux
paiements mensuels des abonnés ADSL, et de la vente de 24 tee-shirts.

Budget prévisionnel Nous envisageons d’atteindre les 55 adhérents en 2012, avec 4 ouvertures de lignes supplé-
mentaires. Ce qui devrait nous apporter 873e en banque.

Changement de banque Au cours de l’année, l’association est passée du Crédit Mutuel au Crédit Coopératif.
Notre conseiller du Crédit Mutuel nous avait fait ouvrir le compte en banque sur la base d’un mensonge (ou
simplement de son incompétence) : nous ne pouvions pas faire de prélèvements automatiques avec l’option
choisie. Alors que nous avions basé notre étude comparative des banques en partie sur ce critère, nous avons
revu notre choix à la lumière de ces deux nouveaux éléments (mensonge et passage à l’offre supérieur), pour
nous orienter vers le Crédit Coopératif. Nous n’avons rien payé au Crédit Mutuel, ayant bénéficié des six mois
offerts négociés à l’ouverture du compte.

Frais bancaires Le Crédit Coopératif impose d’être sociétaire (notre association a donc un droit de vote aux
assemblées générales de la banque). Nous avons été contraints d’investir dans 1 part A à 15,25e et 3 parts
B du même prix (qui nous rapporterons des dividendes tous les ans, estimées aux alentours de 1,60e). Nous
payons 9,20e par mois (avec deux mois gratuits), et quelques centimes à chaque prélèvement automatique.

4 Projets en cours

4.1 Système d’Informations

Luc a fait un gros travail d’écriture, et a proposé une soirée de formation à son environnement de travail. Depuis
peu, la question d’utiliser Dolibarr 10, un ERP d’association, se pose. Nous ne changerons de direction officiellement
que lorsqu’on sera certains que les services futurs et actuels pourront être ajoutés à Dolibarr.

Nous avons acté qu’il était nécessaire pour cela qu’un adhérent prenne l’initiative de porter l’interface de demande
de ligne ADSL vers un greffon Dolibarr (ce qui permet de tester les facilités de développement ainsi que l’interaction
entre Dolibarr et le reste du système, en prévision de nos futures infrastructures).

4.2 Opération routeurs

Acheter pour l’association un ou deux routeurs d’occasion (environ 20e), pour éventuellement les « libérer », et
les proposer en location à nos futurs abonnés, préconfigurés. Les Neufbox4 semblent particulièrement intéressantes
(modem + routeur + wifi). Elles sont équipées d’un système libre (à l’exception du pilote ADSL, à la limite de
l’impossible de trouver en version libre, tous modems confondus), et peuvent être rootées 11.

Quelques personnes se sont portées volontaires pour acheter les machines au nom de l’association et s’occuper de
la modification de leur système. Ce projet est prioritaire, pour retirer une barrière potentielle aux futurs abonnés.

10. http://www.dolibarr.fr/demo-en-ligne
11. http://www.neufbox4.org/wiki/index.php?title=Tuto_flashage
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4.3 Opération décentralisation

Proposer des solutions concrètes en terme de décentralisation de ses données. Par exemple, proposer des plugs
à prix coûtants avec iRedMail (cf. atelier).

Plusieurs personnes ont émis des réticences à cause de l’éventuel support que nous devrions alors assumer. Un
serveur de courrier a plus de risque de poser problème, que les néophytes auxquels ils sont destinés ne sauront pas
résoudre d’eux-mêmes.

S’allier avec une société de services en informatique a été évoqué pour pouvoir proposer un support (payant)
réactif, en supplément du support communautaire. Une liste d’adhérents disposés à proposer des MX secondaires
(les courriers sont envoyés temporairement sur un autre serveur de messagerie en cas d’indisponibilité du principal)
ne sera pas un problème à constituer. La question des sauvegardes a été évoquée : l’association proposera ce service
dès qu’elle aura ses infrastructures. À défaut, une simple clef USB branchée sur l’appareil pourrait assurer les risques
matériels.

Nous avons conclu que ça n’était pas encore la priorité, et qu’il était intéressant d’attendre qu’une personne
fasse l’expérience avec l’un de ses proches, afin de mieux évaluer les conséquences de ce genre de service.

4.4 Liste téléphonique

Nous avons évoqué le « problème » des éventuels abonnés ADSL qui n’ont aucun autre moyen de trouver une
connexion Internet en cas de problème, et qui ne pourront donc pas utiliser les moyens de communication habituels
de l’association pour bénéficier de l’entraide.

Plusieurs personnes se sont portées volontaire pour proposer leur numéro de téléphone dans une liste, à imprimer
en cas de problème. Nous avons rappelé que les problèmes de connexion étaient rarissimes.

5 Indépendance

5.1 Fourniture ADSL
– Nous sommes actuellement en marque blanche avec FDN 12 : une ouverture de ligne consiste à un
enregistrement de la ligne au nom de l’association chez FDN, et à de la refacturation

– La seconde étape consisterait à passer au mode collecte : FDN nous transfère directement la collecte de
nos abonnés, nous gérons leur identification, et nous nous raccordons à Gitoyen pour obtenir directement du
transit et du peering

– Pour cela, il faut des machines en datacenter , à TH2 (où se trouvent les infrastructures de FDN pour la
collecte et de Gitoyen pour le transit) ou avec un lan2lan possible vers lui

– Avec nos tarifs actuels, il faudrait au minimum 20 abonnés pour couvrir les frais mensuels (calcul effectué
en fonction des tarifs de colocation de Gixe 13)

12. http://fdn.fr
13. http://www.gixe.net/tarifcolo.php
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Nous avons décidé de lancer un sondage à destination de tous les adhérents, pour leur demander de mieux nous
aider à comprendre pourquoi ils ne prennent pas d’abonnement ADSL à l’association (ce qui n’a rien d’obligatoire).
Un présent nous a indiqué que les FAS étaient dissuasives, plus que le prix mensuel. Ce paramètre est le seul auquel
nous pouvons réellement toucher, puisqu’ils ne servent qu’à engraisser les fonds de l’association, destinés à couvrir
les frais fixes. Revoir les tarifs mensuels (particulièrement élevés et destinés à baisser dès que possible) imposerait
d’augmenter notre base minimale d’abonnés pour devenir indépendants.

La question a été posée de savoir s’il était vraiment nécessaire de s’affranchir de l’aide de FDN en cessant de
mutualiser les infrastructures.

Nous avons évoqué en réponse :

1. La nécessité de ne pas concentrer l’Internet associatif en un seul point, potentiellement « abattable » poli-
tiquement.

2. La nécessité d’avoir nos propres infrastructures pour nous relier à d’autres réseaux de collecte (cf. Réseaux
d’initiative publique plus bas).

3. Le plaisir des adhérents de gérer les infrastructures uniques d’un FAI (et le plaisir dans une association, c’est
important).

5.2 Infrastructures actuelles

Nos services (site, système d’informations, listes de diffusion, status, etc) sont actuellement gracieusement
hébergés par Rémi JACHNIEWICZ (adhérent), sur une machine dédiée lui appartenant, chez Online.

Pour encourager à y prendre des responsabilités, une page tenue à jour des droits et accès 14 a été mise en place.

5.3 Réseaux d’initiative publique

L’objectif existant depuis la création de l’association de nous imposer sur les réseaux d’initiative publique de
Meurthe et Moselle 15 et Moselle 16 a été rappelé.

Vincent MOLLIMARD (adhérent), qui a eu un contact lors de l’une de nos manifestations, avance sur ce dossier.
En plus de casser un monopole sur un réseau public, nous pourrions à terme proposer des abonnements sur fibre
optique à 13e (plus marge) par mois, sans ligne France Télécom à payer. L’entrée sur ces réseaux impose un ticket
d’entrée de l’ordre de 6000e, et la nécessité de disposer de nos infrastructures. Ce type de frais fixe pourrait être «
subventionnable ».

6 Objectifs
– Valider ou non Dolibarr et reprendre le développement du système d’informations
– Concrétiser l’opération routeurs
– Continuer les conférences et les ateliers (en essayant de commencer à en enregistrer) un peu partout en
Lorraine. Une conférence destinées aux formations en informatique, portant sur le fonctionnement de « la

14. http://www.ldn-fai.net/wiki/Droits_et_acc%C3%A8s
15. http://www.proximit-e.cg54.fr
16. http://www.rhd57.com
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chaîne de l’Internet, de l’abonné au reste du monde » est à préparer. Nous aurons la possibilité de la dispenser
aux étudiants de la licence professionnelle ASRALL 17 après noël

– Proposer un site plus accueillant (peut-être avec le Wordpress intégré à Dolibarr)
– Faire renouveler les cotisations
– Ouvrir de nouvelles lignes pour augmenter nos chances de devenir indépendants
– Trouver des gens motivés pour renouveler le bureau

7 Réélection du bureau

Candidats :

– Président : Julien VAUBOURG (actuel)
– Vice-président : Sébastien JEAN (actuel)
– Trésorier : Émile MOREL (actuel)
– Secrétaire : Sébastien BADIA (actuel)

Le bureau a été intégralement renouvelé, sans changement de poste, à l’unanimité.

8 Divers
– Vote par le bureau du règlement intérieur mis à jour :

1. Tarifs des lignes non-dégroupées revus à la baisse (de 44e à 36e pour un 18Mb/s, pour un prix brut de
35,28e)

2. Adhésion sur un an glissant au lieu de l’année civile
3. Ajout de la cotisation Geek à 42e (vif succès, alors qu’elle était officieuse)

– Nous prévoyons de remercier le NYBI.cc 18 pour le prêt de leur local pour notre assemblée générale, en les
invitant à la prochaine grosse rencontre de l’association

– Il faudrait revoir le texte de notre flyer 19

17. http://lpasrall.iuta.univ-nancy2.fr
18. http://nybi.cc - 9 rue d’Alsace 54140 JARVILLE-LA-MALGRANGE
19. http://www.ldn-fai.net/wiki/Flyer_LDN
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